

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Número suelto : : : 5 cént.
Id. atrasado : : 10

El hielo y los rompe-hielos

Sabido es por todo el mundo que la escuadra que ha conducido al presidente de la República francesa á Rusia ha encontrado en el transcurso de la travesía grandes masas de hielo, procedentes del golfo de Finlandia.

Rusia, al igual de Alemania y Dinamarca, posee material especial para mantener en lo posible expeditas las vías de comunicación á través de los hielos.

Para ello se utilizan actualmente rompe hielos movidos por fuerza de vapor, y cuyo funcionamiento es á la vez rápido y eficaz.

El rompe hielos consiste en un gran vapor cuya proa, levantada en forma análoga á la de una cuchara, está provista de un sólido espón de acero.

En tanto que la capa de hielo no es muy espesa—ó sea cuando no cuente más de dos metros de grosor,—el rompe hielos se abre camino lanzándose contra ellas y actuando por choque.

Para espesores más grandes, ó sean de cinco metros y de más á veces, el rompe hielos, en virtud de la configuración especial de su proa, se sobrepone á la masa helada, á la que después aplasta bajo su peso.

A este efecto se ha imaginado un ingenioso y sencillo mecanismo: en la parte de proa y de popa tiene el buque un enorme depósito de agua, que varias bombas de vapor de gran potencia llenan y vacían en pocos momentos.

Cuando el rompe hielos ha colocado su proa sobre el hielo, se hace pasar el agua del modo dicho del depósito de popa al de proa, que al recibir súbitamente tan enorme peso, cae como una colosal cuchilla sobre la banca y fracciona el hielo en mil pedazos.

Para abrir un canal que tenga anchura bastante grande, se utilizan tres rompe hielos, que se siguen unos á otros, no en fila sino en disposición triangular; así, el primero abre el camino y los otros dos lo ensanchan convenientemente.

Dinamarca posee una escuadra de rompe hielos, que sirva para asegurar el tráfico á través de los estrechos cuando los vapores ordinarios no pueden prestar servicios.

Los rompe hielos en cuestión transportan mercancías y viajeros á pesar de que la travesía que éstos hacen á bordo de aquellos titanes marítimos nada tiene de agradable, como se comprende fácilmente dado su modo de funcionar.

En Rusia, el almirante Makarof ha adquirido gran reputación por sus estudios y las construcciones de rompe hielos que ha realizado con éxito satisfactorio, sobre todo para el mantenimiento en estado de prestar servicios del puerto de Cronstadt.

Dicho almirante ha proyectado tam-

bién la construcción de un gran buque de esta clase para llegar á su bordo al Polo Norte, á partir del grado 78 de latitud, en diez ó catorce días.

Con este fin se ha construido el soberbio rompe hielos *Ermack*, de diez mil caballos de fuerza, de ocho mil toneladas de desplazamiento, de noventa y dos metros de longitud y de doce y medio de ancho, y cuyo casco está dividido en cuarenta y ocho compartimentos-estancos.

El *Ermack* presta ya servicios regulares.

El año actual, el día 23 de Abril, el robusto navío se vió apresado entre Reval y Cronstadt por verdaderas montañas de hielo que alcanzaban más de diez metros de elevación.

Gracias á él, sin embargo, el puerto de Reval ha estado abierto á la navegación durante todo el invierno, y ha podido recibir y despachar un centenar de vapores mercantes.

La telegrafía sin hilos

Sistema español

El comandante de ingenieros D. Julio Cervera Baviera ha obtenido varias patentes de un sistema de transmisión y recepción de señales y movimientos por ondas electromagnéticas, y solicitando privilegio de sus últimos inventos, cuyas patentes tiene ya concedidas en España, en varios países de Europa y en los Estados Unidos de América.

La particularidad final de su sistema aplicado á la telegrafía sin hilos, consiste en que emplea el señor Cervera como receptor, no el Morse, sino el aparato Hughes, obtenido con él la transmisión de 120 letras por minuto.

Pero afirma el comandante Cervera que la telegrafía no es la aplicación más importante de su sistema, y actualmente se halla construyendo dos aparatos completamente nuevos para otras aplicaciones más importantes.

Por el batallón de Telégrafos, y por cuenta del Ministerio de la Guerra, se han hecho ensayos con los aparatos del comandante Cervera, agregado á dicho batallón, primero en Madrid, con asistencia de SS. MM. el Rey y la Reina Regente; después entre Ceuta y Tarifa, habiendo dado en todos los casos satisfactorios resultados.

Actualmente, por el Ministerio de la Gobernación, y por iniciativa del director general de Correos y Telégrafos, se está trabajando para establecer la comunicación con aparatos Cervera entre las costas de Levante en la Península y las islas Baleares.

Como todo ó casi todo el material ha venido, hasta hoy que construirse en el extranjero, por carecer en nuestro país de elementos industriales para ello, el comandante Cervera ha constituido una sociedad anónima española «Telegrafía

y Telefonía sin hilos», con capital respetable, y que se propone construir en España todos los aparatos principales y accesorios necesarios de su sistema.

Al efecto, están montándose á toda prisa en Madrid los talleres mecánicos de la sociedad.

Concurso arqueológico

Hé aquí el programa para el concurso que, en cumplimiento del legado que D. Francisco Martorell y Peña hizo á la ciudad de Barcelona, abre el Ayuntamiento de la misma, sobre las bases siguientes:

1.ª Se concederá un premio de veinte mil pesetas á la mejor obra original de Arqueología española que se presente en este concurso, si lo mereciere, á juicio del Jurado que se nombre.

2.ª El expresado premio será adjudicado en el día 23 de Abril del año 1907, festividad de San Jorge, patrón de Cataluña.

3.ª Se admitirán obras impresas ó manuscritas y de autores españoles ó extranjeros, terminando el plazo para la presentación en la secretaría del Ayuntamiento, el día 23 de Octubre de 1906, á las doce de la mañana.

4.ª Podrá estar escrita la obra que se presente en el concurso, en los idiomas latín, castellano, catalán, francés, italiano ó portugués.

5.ª La obra deberá presentarse anónima con un lema que corresponda al sobre de un pliego cerrado que deberá acompañarse, conteniendo el nombre y domicilio del autor.

6.ª Serán jueces ó censores en este concurso cinco personas idóneas, que elegirá el Ayuntamiento, y será su presidente honorario el alcalde de la misma Corporación.

7.ª El día 23 de Octubre de 1906, á las doce, se constituirá la Comisión encargada de llevar á cabo el legado de D. Francisco Martorell y Peña, bajo la presidencia del alcalde, y procederá desde luego á levantar acta de todas las obras que se hubieren presentado, y al nombramiento del Jurado, ó sea de los cinco censores ó jueces de este concurso.

8.ª El autor de la obra, á quien se hubiese adjudicado el premio, deberá publicarla dentro del término de dos años, contaderos desde la fecha de la adjudicación de aquél, debiendo entregar cinco ejemplares á la Corporación municipal.

Si no estuviera escrita en castellano, deberá traducirla á este idioma para dicha publicación.

En el caso de que el autor de la obra no diere cumplimiento á las dos prescripciones que preceden, podrá el Ayuntamiento publicarla y traducirla á costas de la misma Corporación, reservándose los derechos de propiedad de la obra premiada, los cuales, en caso contrario, corresponderán al autor.

LECTURAS LIGERAS

EN BUSCA DE UN CORAZÓN

Poetas, literatos, cronistas, admiradores de lord Byron, acaban de partir de Londres para ir á Grecia, con objeto de hacer excavaciones activas, encaminadas á encontrar el corazón del gran escritor inglés.

Sabido es que Byron falleció de fatiga y de pesar en Missolonghi, sin haber podido lograr la independencia helénica, á la cual había sacrificado su fortuna y su vida.

Después de su muerte, guardaron su corazón en una urna de cristal, que fué depositada, en medio del pueblo enlutado, al pie del altar mayor de la iglesia de San Espiridión y bajo un mármol, donde se leía esta inscripción.

«Aquí yace el corazón más noble y generoso que haya palpitado nunca.» En 1826 los turcos, después de un sitio terrible, se apoderaron de Missolonghi y saquearon la ciudad.

Algunos defensores se habían refugiado en la iglesia de San Espiridión: desde el tejado tiraban sobre los soldados del sultán, que respondieron á cañonazos; y el edificio se derrumbó bajo las balas y obuses.

Las edades y el olvido pasaron por estos escombros; pero hoy Missolonghi renace de sus cenizas, y se hacen excavaciones en esa tierra gloriosa.

¿Se encontrará debajo del altar mayor la urna frágil que contenía aquel corazón impetuoso?

Sea como fuere, no puede ser más hermoso ese acto de fe y de gratitud hacia el inglés más celebrado de los presentes tiempos.

RECORD DE ANUNCIOS

El *New-York Herald*, que está batiendo sin cesar sus propios records, logró llenar el domingo último cincuenta y ocho columnas con anuncios, es decir, veintidós columnas más que en igual domingo del año pasado.

Solo así se explica que aquella empresa afortunada haya podido sufragar gastos como el de la expedición Livingston, y que sea varias veces millonario su propietario Gordon Bennet.

Cuando se comparan esos grandes éxitos del diario americano con la precaria y penosa vida de nuestra prensa en general, es imposible evitar que se agolpen en la mente muchas y muy distintas consideraciones, no todas favorables al modo de ser y hacer de la raza latina en los tiempos modernos.

NUOVA INDUSTRIA

Un yanqui ha creado una industria completamente nueva.

En una granja que radica en Goshen (Estado de Nueva York) ha establecido un corral para doscientas cornejas hem-

bras y veinte cornejas del «sexo fuerte».

El inventor espera que, gracias á un sistema debido también á su fecundo ingenio, el año próximo se habrá aumentado en dos mil individuos la población de su corral y podrá suministrar plumas de adorno á todas las modistas de Nueva York y de Filadelfia.

DIAMANTES PERRUNOS

La nueva y dispendiosa moda de adornar con costosos pendientes las orejas de los perritos mimados, está siendo causa en Europa de que suba el valor de las piedras preciosas.

«Skip», perrito de la Reina Alejandra, luce unos aretes de brillantes que costaron 4.000 pesos.

CODORNICES PARA UN BANQUETE

Ha fondeado en el puerto de Cartagena, procedente de Génova y Palermo, el vapor inglés «Roma».

Este buque conduce 28.000 codornices que han de servir para uno de los banquetes que se celebrarán en Inglaterra con motivo de la coronación del rey Eduardo VII.

LA PRIMERA MÉDICA

La primera mujer que ha obtenido el título de médica en Turquía, ha sido Mary Eddy. Nació en Siria, y es hija de un misionero de Beirut; se graduó en la ciudad de Nueva York, y ejerció la medicina y la cirugía durante algún tiempo en dicha ciudad; después se examinó en la Escuela de Medicina de Constantinopla, ante trece médicos, que le concedieron permiso para su profesión en Turquía.

EXAMEN DE HISTORIA

La precocidad de Pepito es asombrosa; á los once años sabe latín, francés y geografía, tiene al dedillo la aritmética y raya á gran altura en historia.

Pepito demuestra, además, notables talentos, que se explican en una muletilla que deslucen sus elecentes períodos.

Explicando por ejemplo la formación del idioma castellano dice: «Antiguamente se hablaba en España el latín, que era la lengua de los romanos; pero el pueblo comenzó á hablarlo mal, y á corromperlo, de resultas de lo cual se formó el «romance».

Se trata de explicar la procedencia de la palabra filósofo: dice que se llamaban «sophos» los antiguos sabios, de resultas de lo cual se dió el nombre de filósofos á los amigos de la sabiduría, etc.

Hablando de la sucesión de los días y las noches, dice que la tierra gira sobre su eje, de resultas de lo cual va presentando al sol las diversas partes de su superficie.

No hay quien le haga soltar la muletilla.

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LA FAVORITA DEL REY DE NAVARRA.

— 264 —

la risa. Renato forcejeaba y procuraba destrozarse el embudo con sus dientes.

—Señor, dijo el verdugo, el agua no le arrancará una palabra. Mientras que... el fuego...

—Pues bien, maese Caboche, dijo Carlos IX, en ese caso, quemadle la mano derecha.

Y mientras soltaban las cuerdas que sujetaban á Renato, el presidente Renaudin tomó la palabra á su vez, y dijo:

—Señor, puesto que Renato niega, quizás haya otro medio de conocer la verdad. Tenía cómplices.

—¿Cómo lo sabéis? preguntó Carlos IX.

—Hace dos días, prosiguió con la mayor naturalidad Renaudin, fué preso un ladrón llamado Gascarille.

Renato hizo un ademán de sorpresa que fué mal interpretado por el rey, pues se figuró que la sorpresa de Renato era de terror.—¡Holal exclamó, mirad como palidece... ¿quién es ese Gascarille?

—Un ladrón á quien el gran preboste condenó á la horca por diferentes robos.

—¿En qué fundáis vuestra opinión de que sea cómplice de Renato?

— 265 —

—Gascarille está encerrado en el mismo calabozo que otro ladrón que desempeña en el Chatelet el oficio de *camero*. Llaman así al preso que expía á los demás y revela á los jueces los secretos que ha podido descubrir.

—Comprendo, respondió Carlos IX.

—Gascarille ha dicho al *camero*: «Ese pobre Renato no tiene suerte; él va á purgar mis pecados; pues mientras que se contentan con ahorcarme, á él le descuartizan vivo.»

—¡Ah! ¿el ladrón ha dicho eso? En ese caso, era cómplice...

—Es probable.

—Pues bien, que quemen á Renato la mano derecha. Renato se estremeció, dirigiendo en torno suyo una mirada azorada. Y luego, continuó el rey, en tanto que Catalina, pálida y trémula, apenas podía sostenerse; si no confiesa, se hará uso de las cuñas... y por último se le atenaceará...

—¿Y si se obstina en no declarar?

—Daréis tormento á Gascarille.

—Señor, dijo Renaudin, ¿me permite Vuestra Majestad emitir mi opinión?

—¡Hablad!

—Hoy debe reunirse el Parlamento para juzgar á Renato, dado caso que confiese... ó lo que es lo mismo, si por

— 266 —

—Para dejar á Gascarille tranquilo en su calabozo.

—¿Y qué razón tenéis para pensar así, duque?

—¿Quiere Vuestra Majestad que manifieste mi parecer?

—Sí, por cierto; hablad, duque.

Renaudin y la reina miraron con inquietud á Crillon, y Renato tembló hasta la médula de sus huesos.

—Señor, opino que la condena de Renato producirá excelente efecto en el pueblo de París...

—También yo opino lo mismo, duque.

—Y demostraré á los parisienses las justicias de Vuestra Majestad, probándoles que la reina madre sabe hacer sacrificios y renunciar á proteger á un hombre indigno de su benevolencia.

La reina dirigió al duque una mirada tan envenenada como los perfumes del florentino; pero Crillon resistió á esta mirada, continuando tranquilamente:—Si Gascarille hubiese asesinado al platero, sin complicidad con nadie, se ahorcaría á Gascarille y el pueblo de París ya no haría caso de ese sucesos; pero mediante Renato el Florentino, el envenenador del puente de Saint-Michel, cuyo nombre hace temblar á toda la corte de

— 261 —

de más de cien papanatas, y que lee en los astros tan bien como vos, señora, leéis en vuestro misal. Quiero colocarle á vuestro lado... le otorgaré patente y le haré noble...

—¡Señor... os suplico!... balbuceó la reina.

—¡Bahl añadió el rey, apuesto á que dentro de quince días, cuando hayáis escuchado las predicciones de Candelare, ese es el nombre del gitano, no os acordaréis de Renato.

La litera se detuvo delante del Chatelet. En la puerta, Catalina y la princesa vieron al gobernador, señor, de Fouronne, que salía á recibir al rey; detrás de él á tres hombres de aspecto siniestro, y cuyo traje rojo denotaba su profesión: eran el verdugo de París y sus dos ayudantes.

—Señora, dijo Carlos IX, os presento los confesores de vuestro protegido.

La reina tembló de á pies cabeza; pero en seguida vió aparecer detrás de los verdugos á un hombre con toga negra. En sus labios brillaba, como en los de Enrique, una sonrisa misteriosa, y ésta, aún más poderosa que la de Coarsse, tranquilizó por completo á Catalina.

El de la toga negra era el presidente Renaudin, encargado del interrogatorio.

Días pasados celebró el cumpleaños de Pepito con un banquete el que asistieron muchos convidados. El padre muy envanecido con la sabiduría del muchacho, quiso que éste luciera sus conocimientos en Historia ante los comensales, y de sobremesa le hizo infinitas preguntas, que fueron contestadas con singular acierto.

—No le fatigue usted más—decían los amigos.

—Y sobre todo, después de la comida. —¡Vaya, pues la última pregunta!— exclamó el papá. —Contesta del modo más breve posible... Vamos a ver ¿Qué me dices de Luis XVI?

Y el muchacho respondió con encantadora naturalidad:

—Que fué guillotinado, de resacas de lo cual... murió.

La paz y la Hacienda inglesa

Las consecuencias que la paz anglo-boer puede tener para la Hacienda de la Gran Bretaña, preocupan bastante la atención del mundo financiero.

Es indudable que la guerra ha influido desfavorablemente en la Hacienda inglesa, como lo prueba el hecho de que haya sido suspendida la amortización de la Denda. Por otra parte, los empréstitos de 1.500 y de 300 millones no han bastado para cubrir el déficit de los últimos ejercicios. De aquí que haya sido necesario recurrir al aumento de los impuestos. El impuesto sobre los beneficios ó rentas (*income-tax*) ha suministrado una gran parte de la cantidad necesaria; en el presupuesto de este año económico, sube dicho impuesto á 1 franco 55 céntimos por cada 25 francos de renta ó ingresos. Hasta ahora el contribuyente inglés ha soportado sin protesta todas las exacciones; pero si éstas deben continuarse, pasado el entusiasmo patriótico de la guerra, es posible que no halle el Tesoro público tanta facilidad para los cobros.

Tal vez á este temor se debe el propósito que parece inspirar al gobierno inglés; puesto que según las últimas noticias, ha retirado el proyecto de presupuestos para introducir en él algunas reformas. Claro está que concluida la guerra pueden hacerse muchas economías en los gastos, y con éstas podrán aligerarse algunos ingresos. ¿Cuáles serán estas posibles reducciones en los ingresos? A punto fijo no se sabe. Se cree que había una reducción en los derechos sobre los cereales; derechos que se querían rebajar para aliviar el sistema económico de Inglaterra.

De todos modos, debe contarse con que si bien han concluido las hostilidades, no por eso han terminado los gastos de la guerra. Queda un largo capítulo de gastos de repatriación del ejército y otro, que no es pequeño, de recompensas pecuniarias. Quedan también los gastos de reparación de edificios, de reconstrucción de labranzas en el Transvaal y Orange. En una palabra, se cree que todo el dinero previsto para continuar la guerra (mil millones) será necesario para las consecuencias de la paz.

Es posible, como dicen algunos financieros, que estos argumentos no persuadan á todos; pero no cabe otro recurso que resignarse á ellos. Más tarde, cuando las minas de oro entren de nuevo en brillante explotación de otros tiempos y aun la superen, como los ingleses es-

peran, será posible recuperar el dinero gastado. Esto, por supuesto, desde el punto de vista del país y hablando de Inglaterra como una colectividad; pues claro está que para muchos contribuyentes el dinero pagado bajo forma de impuestos no volverá á ingresar en forma de dividendos por acciones de minas.

Medalla de la Jura

Desde hace días está repartiéndose la medalla oficial conmemorativa del juramento de la Constitución por S. M. el Rey.

La medalla es una obra artística de gran mérito, hecha por el insigne grabador D. Bartolomé Maurá.

En el anverso aparece el busto de S. M. el Rey, de notable parecido y admirablemente ejecutado. Al borde rodea la medalla la siguiente inscripción: *Paterna restituitio pacis. Materna virtus felicitis regni auspicio.*

El reverso está dividido por una línea en dos partes, superior é inferior, mucho menor la segunda. En la parte superior aparece, en el centro, una columna sosteniendo los atributos de la Monarquía. Tres figuras rodean la columna; en el centro una matrona, que representa á España, con una rama de laurel en la mano; á la derecha S. M. el Rey, cubierto con el manto real y con el brazo extendido, en actitud de jurar; á su izquierda, S. M. la Reina madre.

Esta composición es muy notable. Las figuras están perfectamente ejecutadas; en la de la Reina se advierte verdadero parecido.

Rodea la parte superior la siguiente leyenda:

Alphonsi XIII Hisp.—Reg.—Cathol.—Act. reg.—Impleta et observ.—Constit.—Iurata.

En la parte inferior, en dos líneas, se lee:

Die XVII Maii A. D. MCMII proclamatio augusta.

Noticias de Fernando Póo

Son desagradables las noticias del territorio del Muni, de que da cuenta una carta de Fernando Póo que ha llegado por el último correo, fechada en Santa Isabel. Dice así:

«Ha llegado esta mañana un bote tripulado por dos padres de la misión de Bata con noticias sobre la agitación en dicho territorio.

Dícese aquí que las tribus pamúes andan muy alteradas, llegando algunos de sus representantes á tener reyos contra el actual gobierno.

Enterado el gobernador de esta colonia, dió orden de que saliera para dicho punto el crucero «Magallanes» con 20 hombres, no enviándose más porque la compañía que aquí existe tiene poca gente, al extremo de ser tantos los oficiales y sargentos como los soldados.

Convendría que en Bata se estableciera una guarnición más fuerte de la que hoy existe, á menos de que se cedan aquellos territorios á la explotación de compañías industriales.

Dícese aquí que han sido relevados los sub-gobernadores de Bata y de Elobey.

El vapor de la Transatlántica que hace el servicio en estos mares ha sufrido averías, y por eso envió esta carta por otro vapor.

Aquí, en Fernando Póo, la paz es perfecta; pero si no se sosiegan pronto

los batos, el problema del trabajo en el campo será muy difícil, pues los pamúes son buenos trabajadores.

Como ahora se empieza á recoger, el cacao, muchos propietarios temen que por la falta de brazos se esterilice la cosecha.

Hay que tener en cuenta, además, que los trabajadores exigen sus salarios en libras esterlinas, las cuales, por cierto, se cotizan á 38 y á 40.

Todas estas contrariedades de la producción influyen en los recursos de la Hacienda, y de ahí que deba, de todo esto, preocuparse el Gobierno.—X.

INFORMACION

Mossen Jacinto Verdagué.

El telégrafo nos comunica la triste noticia, anticipada ya ayer á título de rumor, de haber fallecido el preclaro poeta Jacinto Verdagué, honra y orgullo de las letras catalanas.

Con la muerte de Verdagué pierden éstas al más ilustre y celebrado de sus cantores.

Ninguno de ellos ha sobrepujado al genial autor del gran poema «La Atlántida», su obra magistral; al tierno é inspirado poeta de los «Idilios» y «Cants místichs», del «Somni de Sant Joan», de «Flors de Maria» y de tantas otras composiciones que inmortalizarán su nombre en la república de las letras.

La vida del eximio vate que acaba de morir, ha sido azarosa y accidentada. Desde los años ya lejanos de su florida juventud en que hizo su primera aparición literaria en los Juegos Florales de Barcelona, vistiendo el clásico traje de los payeses catalanes de la «plana de Vich» y luciendo la airosa barretina catalana, hasta esos últimos días de su existencia pasados en la «Torre» de Vallvidrera, que una amistad cariñosa ha puesto á su disposición y desde cuyas ventanas podía entrever las lejanas cumbres del Montserrat, cuántas vicisitudes y alternativas de regocijo y tristeza, de bonanza y de tempestades!

Unas y otras supo arrostrar con equanimidad y fortaleza de espíritu el alma heroica del gran poeta. Ni aun en los días de más honda desdicha y conturbación, cuando las pequenezes y miserias humanas semetieron á dura prueba su resistencia moral y física, nunca dejó de abrazarse á la ardiente fe con que su gran corazón se alimentaba y fortalecía.

Y si en momentos pasajeros de angustia y decaimiento aparentó pagar inevitable tributo á la misera condición de toda criatura humana, no fué sino para levantarse después, animoso y reconfortado, y volver á librar de nuevo los combates de la vida.

Su renombre y fama serán imperecederos. Verdagué muere rodeado de caros deudos y amigos entrañables, que han endulzado cuanto era dable los últimos días de su existencia. Honrado por el Monarca en sus postrimerías con honorífico galardón á sus grandes méritos, y llorado por Cataluña entera, que ve desaparecer en él á uno de sus cantores de raza, su alma habrá dejado este bajo mundo con la dulce paz y serenidad de los creyentes, de los cristianos sinceros.

Mientras se preparan al ilustre difunto las grandes honras debidas á su me-

moría, asociémonos al duelo general causado por su muerte y elevemos al cielo una piadosa plegaria, para que goce de la eterna paz inasequible en este misero valle de lágrimas.

Lo sentiremos

Hace días que se viene hablando, y hoy lo da como resuelto, nuestro correspondiente telegráfico, del traslado de don Francisco Llofó á la Capitanía General de Valencia.

Aunque veríamos con gusto que el Sr. Llofó fuera á desempeñar un cargo de mayor importancia que el que ocupa sentiremos vivamente que esto tenga que ser á costa de tener que dejar el mando de esta provincia en donde goza de muchas simpatías, justamente conquistadas mediante su caballerosidad y exquisito tacto.

Asuntos municipales

En la secretaría de este Ayuntamiento se ha presentado una instancia suscrita por D. Andrés Crespo, en solicitud de permiso para colocar palomillas en los edificios municipales.

La instancia ha pasado á informe de la Comisión de obras.

Por el comandante de municipales Sr. Pascual, ha sido denunciado al señor Alcalde un municipal que cometía faltas en el ejercicio de sus funciones.

El Sr. Roselló le ha amonestado severamente advirtiéndole que si se reproducen las quejas, tomará contra él energías determinaciones.

El Sr. Alcalde ha informado al señor Gobernador sobre el recurso presentado por D. Miguel Llaneras en contra de un acuerdo del Ayuntamiento.

La Alcaldía de esta ciudad encarece á los individuos siguientes del remplazo de 1889, se presenten en la Secretaría del Excmo. Ayuntamiento dentro del plazo de 15 días, con el pase para recoger su licencia absoluta expedida á su favor: —Rafael Alzamora Castell, Jorge Apolo Curenal, José Artigues Más, Tomás Ayala Expósito, Antonio Bisbal Moyá, Jorge Berga Flexas, Bartolomé Bosch Juaneda, Juan Bujosa Borrás, Sebastián Bibiloni Guillot, Onofre Bujosa Alemañy, Lucas Costa Ferrer, Gabriel Coyas Janer, Miguel Cardona Torres, Pedro Cardona Arbona, Antonio Cifre Alberti, Isidro Canals Roca, Jorge Carbonell Castellás, José Esteva Moragas, Gervasio Ferrer Serrano, Pedro Fuster Miró, José Forteza Segura, Pedro Ferrá Escarachs, Juan Forteza Ferrer, Cristóbal Grás García, Juan Guasp Torres, Onofre García Ballester, José García Cardell, Antonio García Bover, Jaime Gallejo Odonell, Andrés Guardiola Homar, Miguel Juan Pizá, Francisco Juan Costa, Miguel Moll Alemañy, Juan Mulet Mut, Bernardo Moyá Palmer, Lorenzo Moyá Gamundí, Jaime Ramonell Obrador, Pedro Oliver Buadas, Bartolomé Oliver Salvá, José Pascual Ortiz, Juan Palmer Marroig, Bartolomé Palou Lladó, Gabriel Pon Mairata, Pedro Pujol Castellás, Vicente Prats Tur, Bartolomé Planas Abraham, Antonio Palou Palou, Antonio Porcel Enseñat, Mateo Perez Vega, Rafael Rodríguez Más, Sebastián Rigo Rigo, Vicente Riera Jaume, Antonio Romualdo Sastre, Mateo Roca Homar, Bartolomé Ribas Sastre, Gaspar Rullan Sanchez, José Rotger Gelabert, Rafael Roca Bosch, Miguel Sansó Llull,

Gabriel Sabater León, Jaime Sureda Pons, Enrique Serra Horrach, Juan Torres Cardona, Jaime Triay Palliser, Jaime Tomás Lopez, Manuel Hugaldo Barroso, Bartolomé Vaquer Nadal, Jaime Verger Oliver, Miguel Vidal Alemañy, José Valls Aguiló, José Vidal Capó, Juan Valent Palerm, Juan Vidal Vicens, José Vila Gelabert, Juan Vives Pizurni, Bernardo Matas Rosselló, Antonio Berga Riera, Bartolomé Ripoll Amengual, Lorenzo Alcover Alomar, José Balle Brunet, Juan Crespi Oliver, Juan Clar Porcel, Gaspar Catalá Bernard, Mateo Frau Planas, Miguel Grau Xemena, Antonio Munar Vich, José Mulet Expósito, José Miranda Palmer, José Martíorell Ramón, Damián Orell Monserat, Gaspar Pujol Benard, Gabriel Palmer Pons, Guillermo Palmer Frau, Jaime Roca Rayá, Luis Sureda Mesquida, Guillermo Salom Tomás, Damián Tous Comas, Bernardo Liabrés Rigo, Onofre Juan Catalá, Miguel Amengual Soler, Juan Vicens Palmer, Salvador Aleñar Dubiá.

Lo que se hace público mediante este anuncio, por ignorarse el domicilio de dichos individuos, y para que pueda llegar á conocimiento de los mismos.—Palma 9 Junio de 1902.—Antonio Roselló y Gomez.

Asociaciones Religiosas

Para cumplir con el decreto del señor González, hasta hoy se han inscrito en el Gobierno civil las siguientes asociaciones religiosas de Mallorca é Ibiza:

- Comunidades de varones provisionales. 11
- Id. id. definitivas. 1
- Id. de mujeres provisionales. 4
- Id. id. definitivas. 19
- Asociaciones laicas. 17

Además se han inscrito las siguientes de Menorca:

- Comunidad con carácter definitivo. 1
- Id. id. provisional. 13
- Congregaciones definitivas. 4
- Cofradías id. 2
- Asociaciones. 12

Robo

Esta pasada noche se ha cometido un robo en la tienda *La Roqueta* de la calle de San Miguel.

El ladrón se ha llevado el dinero que había en el cajón del despacho, que ascendía á poca cantidad.

Supóñese que el ladrón efectuó el robo á las primeras horas de esta madrugada, puesto que el vigilante encontró la puerta de la tienda abierta.

Se practican las oportunas diligencias para la captura del autor del robo.

El Vigía

A las diez y seis el Vigía de Portopí nos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Despejada y algunos cúmulos por los bajos del segundo cuadrante.

Horizonte.—Claro.

Viento.—O. frescachón.

Mar.—Llana y cabrillada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Del mar

Ayer tarde entró el laúd «María», procedente de Gandía.

—Esta mañana ha fondeado la polacra goleta «Lareño», procedente de Valencia.

—En breve saldrá para Alcudia la balandra «Juanito».

—A causa del mal tiempo ayer tar-

El rey ofreció su puño á Catalina, y seguido de sus cortesanos pasó á la sala del tormento, donde el gobernador había hecho colocar muchos bancos y sillas. En el centro se encontraba un sillón, en el que se sentó Carlos IX.

—Señores, dijo el rey, creo que la sesión será larga, y os invito á que toméis asiento.

Catalina estaba pálida, mirando con terror los instrumentos de tormento. Enrique halló medio de deslizarse detrás del asiento de Margarita. Esta, que correspondió á sus miradas con sonrisas, apenas conoció que estaba á su lado, se inclinó hacia él y le dijo en voz baja:—No estaría mi madre tan comulgada si se aplicara el tormento á uno de sus hijos.

—Sin embargo, respondió Enrique, tiene la certeza de que le ha de salvar.

—Renaldin se lo ha prometido.

—Y cumplirá su promesa, no lo dudes.

—Sí, pero no podrá impedir que Renato sea atenacado.

—¿Quién sabe? repuso Enrique.

—Señor de Pournone, ordenó el rey, mandad que traigan al reo.

El señor de Pournone hizo una seña al lacaynete que estaba de centinela

Produjose gran expectación entre los circustantes, cuando el rey ordenó que se presentase Gascarille y le sometieran al tormento. El verdugo colocó á Renato apoyado en la pared, y al mismo tiempo que arrojaba el agua á bocanadas, dirigió rencorosas miradas á toda aquella gente que convidara el rey á presenciar su suplicio. Era preciso que todos aquellos cortesanos consideraran que el florentino estaba perdido sin remedio para que se calmara su terror, pues á figurarse un solo momento que podía librarse de la suerte que le amenazaba, habrían presenciado algo más iatranquilo aquella escena, por el espanto que les infundía nada más que el nombre del perfumista.

Habiendo dado orden el rey para que fueran á buscar á Gascarille, el gobernador del Chatelet se apresuró á cumplirla. Pero pasaron algunos minutos, durante los cuales todos guardaron silencio, excepto el duque de Crillon que mormuraba entre dientes.

—¿Qué estáis diciendo, duque? preguntó el rey.

—Que quisiera ser rey por una hora, respondió Crillon.

—¿Y para qué?

medio de su cómplice Gascarille, llega á saberse la verdad. Si se le quemara la mano derecha como se le quemó la izquierda, será imposible que el reo vaya al patíbulo llevando hecha encendida.

—Es verdad, pasemos en seguida á las cuñas.

—Pero, replicó el presidente Renaldin, si Renato fuese sentenciado hoy, podría ser ejecutado mañana, y sería un ejemplo, que está exasperado con el asesinato de Loriot, el que fuera el reo al patíbulo descalzo y con un cirio en la mano, después de hacer pública retractación en el atrio de Nuestra Señora.

—Soy de vuestro mismo parecer, Renaldin.

—Si se empleasen las cuñas no podría andar.

—¡Ah, diabló esclamó el rey. En ese caso, enviad en busca de Gascarille.

Catalina y Renato respiraron. Crillon se inclinó al oído de Pibrac, y con su rudeza le dijo:—Creo que el rey se deja engañar... Ese juez tiene la traza de ser un tupo redonado... y...

Crillon acobó su pensamiento, y mirando á la reina, le pareció que los ojos de Catalina brillaban de alegría.

—El rey se va á llevar chassool dijose.

en la puerta. Este dió tres golpes con su albarda. Se abrió la puerta y apareció Renato entre dos soldados, maniatado y con un par de grillos que apenas le permitían andar. Estaba pálido y débil, y manifestó gran terror al ver al rey y su numeroso séquito; pero vió á Catalina, y la presencia de la reina pareció infundirle cierto valor.

—Colocad al reo en el potro, dijo Renaldin al verdugo; se va á volver á comenzar la prueba del agua, y mientras el verdugo y sus auxiliares obedecían, el juez tomó una pluma para ir anotando las declaraciones del reo.

—¡Soy inocente! gritó Renato.

El rey hizo una seña al verdugo, y le dijo:—Comenzad: dad de beber á ese tunte que grita antes de tiempo.

Uno de los ayudantes del verdugo ató la cabeza de Renato al potro, mientras que el otro le introducía el embudo en la boca. Renato forcegó, pero se tragó tres pintas de agua. Catalina, muy conmovida, volvió la cabeza á otro lado, murmurando:—¡Qué crueldad!

—Señora, respondió el rey, es agua del Sena, la han filtrado y es muy pura.

Los cortesanos no pudieron contener

suspendió su salida de Barcelona el vapor correo «Cataluña».

Probablemente llegará mañana a este puerto.

A las nueve y media ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo «Isleño».

Hoy se ha despachado para la mar el yate inglés «St. George».

Militares

Escuelas prácticas

Además de las de la Escuela central del Tiro, las verificarán en sus respectivas residencias los regimientos de campana y los batallones de plaza.

Los regimientos montados y de montaña y las baterías sueltas dispararán 40 tiros por pieza; los que tienen material de tiro rápido, 1.000 por regimiento, de ellos las dos terceras partes de Shrapnels, y en las plazas dos disparos por cada cañón u obús de 305 centímetros, tres a los de 26 y 25, diez a las demás piezas de costa y 25 a las de plaza y sitio.

Será condición indispensable que las piezas sean de retrocarga y estén agrupadas en baterías de cuatro ó más del mismo modelo, y que estén sobre blanco móvil en el mar las de costa, y sobre blancos terrestres las de plaza, sitio y campaña.

Las fuerzas que para estos ejercicios hayan de salir de sus residencias, disfrutaran plus de campaña.

Ascensos de Junio

El Diario Oficial del día 8 publica las propuestas de ascensos ordinarios correspondientes a este mes, que son reducidísimos.

En la escala activa de infantería sólo ascienden al empleo superior inmediato un capitán, dos primeros tenientes y cinco segundos idem, y en la de reserva un capitán, cuatro primeros tenientes y seis segundos.

En ingenieros un comandante, dos capitanes y dos primeros tenientes; en la Guardia civil un comandante, un capitán y dos segundos tenientes, y en Oficinas militares un oficial segundo.

De Teatros

Lirico

Anoche en el Lirico se representó El Juramento, obra que un tiempo debió ser el regocijo de nuestros abuelos; pero que hoy en día no se ajusta a los sentimientos de la época.

Tiene algunos pasajes deliriosos, mereciendo en ellos la Srta. Bailó y la señora Fons, aplausos.

En conjunto, la obra no fué del agrado del público. A no haber sido por la correcta interpretación que los artistas dieron a El Juramento la concurrencia hubiera protestado.

Para esta noche se anuncia el estreno Las Párrandas.

Comisión Provincial

Ayer esta corporación celebró sesión, presidida por el Sr. Sancho y con asistencia de los Sres. Riquer, Canals y Socias.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Santa Eulogia respectivas al año económico de 1896 á 97 y, quedando debidamente justificadas, se acordó informar al señor Gobernador que procede autorizarlas con su aprobación.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Ibiza respectivos al año económico de 1893 á 94 y de los de Villafranca correspondientes al año 1895 á 96.

Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Establiments con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios, destinados á cubrir el déficit que resulta en el presupuesto municipal ordinario respectivo al corriente año; se acordó informar proce de remita el expediente al Ministerio de la Gobernación.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Serafin J. Buñill contra un acuerdo del Ayuntamiento de Palma tomado en sesión de 25 de marzo último por el que desestimó una instancia que le había presentado con fecha 26 de Febrero anterior en súplica de que tomara acuerdo definitivo sobre el modo de recompensar su proyecto á mercado, presentado al concurso publicado por dicha corporación provincial. Se acordó informar que procede desestimar el recurso, confirmando el acuerdo apelado.

Se aprobó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Las Islas

MALLORCA

Artá.—Se nos ha facilitado el programa de los festejos con que los frailes franciscanos de este pueblo tratan de honrar á San Antonio de Padua, en los días 12 y 13 del corriente.

El programa es éste: Jueves, 12.—Durante el día, los tradicionales cavallets recorrerán las calles, efectuando sus acostumbradas danzas al son de gaita y tamboril. Al anochecer, se cantarán en el Convento solemnemente completas, terminadas las cuales un repique de campanas anunciará la salida de una carroza triunfal, adornada de flores y vistosos colores. En la carroza, sobre un retablo y bajo elegante cúpula ó dosel, un niño representará al Santo de Padua, y, distribuidos á diestra y siniestra, otros niños vestidos de ángel entonarán salmos, con acompañamiento de instrumentos músicos. Precederá una banda de música y recorrerá la comitiva las principales vías de la población, entre bengalas, antorchas y farolillos.

Viernes, 13.—A primera hora de la mañana, misa de comunión. A las nueve y media, tercia y misa mayor, con exposición del Santísimo; panegírico á cargo de D. Antonio Alemany, Catedrático del Seminario, y ejecución de la partitura en mi bemol de Esclava, con orquesta. Por la tarde, después de vísperas, segundo desfile de la carroza, acompañada de larga cabalgata, y bendición de caballerías en la plazuela del Convento. Por la noche, exposición, trisagio con orquesta, y sermón por el orador mentado.

Además de lo dicho, sabemos que desde esta mañana se procede, con gran actividad, en la plazuela del Convento, á la colocación de arcadas y otros adornos que no podrán menos de contribuir al lucimiento de tales festejos.

—Ya que de cosas de iglesia hablamos, no viene mal decir que en la parroquia se han terminado, estos días, los trabajos preliminares de albanilería, ó mejor, de arquitectura, para la colocación de los seis ventanales que han de completar la hermosa obra emprendida hace más de un año, por iniciativa del Rector D. Gabriel Salvá y bajo los auspicios de diez ó doce señores acaudalados.

En pocas obras, como en ésta, habrá revelado el Sr. Salvá su excelente acierto en la elección de una finalidad artística. Aparte lo que, bajo otros aspectos, significa la munificencia de aquellos señores, el mérito está en esto, en haber sabido elegir, en la idea primitiva, y nosotros no podemos menos de celebrar y aplaudir esta idea, en virtud de la cual tendrá nuestra iglesia lo único que interiormente podía añadirse para hacer olvidar, en lo que cabe, su capital defecto (irremediable en las circunstancias presentes, y tal vez, tal vez en cualquiera de las futuras): el de ser chata, ó, lo que es lo mismo, baja de bóveda.

Sería curioso saber por qué motivos el apreciable desconocido que supo trazar un plan sencillo, pero acertado, de templo gótico, como el que vemos realizado en la iglesia de Artá, tuvo la original ocurrencia de elevar el nivel del pavimento unos cuantos metros por encima del nivel exterior, en grave perjuicio de la estética... y de la comodidad de los fieles.—C.

10 Junio.

IBIZA

Ibiza.—Ultimamente han llegado á esta isla, nuestros amigos D. Ignacio Wallis y su señora esposa, de Madrid, D. José Riquer Azenza, de Barcelona y D. Juan Riquer Román, de Palma.

—Según nuestras noticias, mañana comenzarán á ser colocadas, sobre el fuste ya construido, las piedras que, para el pedestal del monumento á Vara de Rey, fueron traídas de Barcelona.

—Con el antebrazo completamente destrozado, á causa de un disparo de arma de fuego, ha ingresado en el Hospital de esta ciudad un vecino de San José, de «Ca's Galop».

La herida se la produjo, según propia declaración, el mismo, sin querer, con una escopeta que llevaba, para ir de paseo sin duda.

8 Junio.

Temporada de Primavera y Verano de 1902

MIGUEL MATAS, COLÓN, 17, 19 y 21

Altas novedades en sedería, lenería y pañolería, así como en géneroes blancos de hilo y de algodón.

Rico surtido en géneroes algodón estampados, sedelinas esponjas y rasos.

Precios limitados y de baratura

MIGUEL MATAS, COLÓN, 17, 19 y 21

PARA ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Dirijirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

PALMA

En Junta General celebrada en el Orfeón Mallorquí para renovar la de Gobierno han sido elegidos los señores siguientes:

Presidente: D. Juan Valenzuela. Vice-Presidente: D. José Toribio. Bibliotecario: D. Gabriel Ferrer. Depositario-Contador: D. Manuel Arbana. Secretario: Don Francisco Martorell Daviu.

Vice-Secretario: D. Antonio Oliver. Vocales: D. Juan Barnils, D. Miguel Fons, D. Juan Serra, D. José Gomila, D. Miguel Salvá Sbert y D. José Arbana.

Según personas que pasan por inteligentes y han visto en el corral de la plaza de Toros el ganado que se ha de lidiar en la corrida anunciada para el domingo próximo, los bichos tienen muy buena estampa, y prometen, por su aspecto, cumplir como buenos en la lidia.

Por esta circunstancia y por ser la primera de la temporada hay que esperar que en esta corrida la plaza estará llena y que la empresa hará un buen negocio.

La Delegación de Hacienda ha recibido de la Dirección general de la Deuda pública 1.266 títulos de la deuda al 4 por 100 interior importantes por 6.625.000, valores procedentes de los títulos de igual deuda emisión de 1892 y posteriores, en otros nuevos de la emisión de 1900.

Para retirar dichos títulos, que corresponden á las facturas de canje de esta provincia números 1 al 72, los tenedores interesados pueden pasar por la Depositaria de Hacienda de 10 á 12.

Se ha publicado una convocatoria para cubrir 130 plazas de aprendices artilleros de mar para embarcar en los buques-escuelas Numancia y Victoria.

En la Comandancia de Marina, hasta el día 20 del actual, se facilitarán, á quienes los soliciten, todos los datos relativos al particular.

ENCICLOPEDIA del fotógrafo aficionado, 10 tomos 20 pias.—Librería de J. Tous.

Mañana el Orfeón Republicano obsequiará con serenatas á D. Antonio Villalonga y D. Antonio Rebassa por motivo de celebrar éstos su fiesta onomástica.

La Alcaldía de Palma participa que en la fábrica de gaseosas de D. Arturo Ramis se ha sustituido una máquina de vapor por un motor de gas de 3 caballos de fuerza.

Ha sido puesto á disposición del señor Armenteros un sujeto que anoche robó un reloj á una prostituta.

Por la policía se practican diligencias para encontrar el paradero de dos jóvenes que se han escapado con sus novias del hogar paterno.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA de Agricultura práctica, 12 tomos 18 pias.—Librería de J. Tous.

Por el Juez de 1.ª instancia se sacan á pública subasta varios muebles procedentes de una herencia.

Por el Juzgado de Instrucción del Batallón de Artillería de Mallorca se cita al soldado Lorenzo Carreras Mercadal que ha desertado y á quien se acusa como autor del delito de hurto.

Por el Comisario de Guerra de Palma se anuncia la venta en pública subasta de paja inútil existente en la factoría de utensilios de esta plaza.

Por el Juzgado de 1.ª instancia de Inca se cita al testigo Antonio Ferrer Masip para que declare en el juicio oral de la causa seguida contra José Payeras Tortella y Bartolomé Llopart Ferrer sobre lesiones.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Felanig ha remitido al Gobierno civil los extractos de las sesiones celebradas por aquel Ayuntamiento.

Habiendo de procederse por concurso al arriendo de casa para instalación de oficinas y almacenes de la Administración de Aduada de Palma, se advierte á los propietarios de fincas urbanas de esta ciudad que el plazo para dicho concurso se proroga por tres meses más, contados desde la publicación de este anuncio en el B. O.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico municipal de Esporlas, dotada con el haber anual de 100 pesetas.

En Sóller durante el mes de Mayo último ocurrieron 16 nacimientos y 9 defunciones.

En Porreras han sido denunciados varios individuos por cazar en terrenos vedados.

La Guardia civil de Puigpuent ha detenido á un sujeto presunto autor de la tala de varios árboles en el término de Estalenchs.

La Alcaldía de Palma publica un anuncio de subasta para la construcción de varias sepulturas en el ensanche del Cementerio Católico de esta ciudad.

En la secretaría del Ayuntamiento de Inca se hallan expuesto á efectos de reclamación los apéndices al amillaramiento de aquel distrito.

Pequeña enciclopedia práctica de construcción, por L. Barri, ingeniero, 12 tomos en rústica 18 pias. y encuadernados 24 pias. Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

En el cuidado del cabello el Javal viene á sustituir con ventaja á todos los aceites y pomadas y también á las tinturas que en muchos casos resultan nocivas.

Leemos en una revista médica: «La inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca las Pastillas Morelló; nos obliga á considerar dicho preparado como de los mejores en el tratamiento en las afecciones de las afecciones de los bronquios y pulmones.

INTERESANTE.—El «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» es de éxito seguro en los catarrros intestinales de los niños, en todas sus edades.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santos Juan de Bahagún y Onofre ermitaño.

Cuarenta Horas

Continúan en la Misión. A las siete exposición, acto seguido misa rezada, ejercicio del Corazón de Jesús y á las diez y media misa mayor. Al anochecer, trisagio cantado, con sermón por el P. Fontanet, estación y reserva.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Sobre la cuestión social

Madrid 11 á las 10'15.

En la sesión que el Consejo de ministros ha de celebrar esta tarde, la ponencia que ha de informar sobre la cuestión social someterá á la aprobación del gabinete los siguientes extremos:

Contrato del trabajo, huelgas, crédito agrícola, y medio de completar en el extranjero la instrucción de los obreros agrícolas é industriales.

El Gobernador de Valencia y el Ayuntamiento

Madrid 10 á las 10'30.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento de Valencia, se dió cuenta y lectura de una comunicación dirigida al mismo por el Gobernador, señor Caspriles, amonestando á los concejales á no ocuparse de política ni de religión. Terminada la lectura, un concejal republicano pidió que al «callejón de las Impertinencias» se le pusiera el nombre del Gobernador.

Juicio de «El Imparcial»

Madrid 11 á las 10'15.

«El Imparcial» combate al Sr. Sagasta con motivo de la cuestión religiosa.

Dice que sólo se cuida de ejercer el poder moderador entre las diversas tendencias de los políticos que le siguen.

Así es que en 1887 le era igual que fuera ministro de Hacienda Camacho ó Puigerver resultando un déficit de ciento doce millones cuando la hacienda empezaba á recomponerse; en la cuestión colonial le dá lo mismo Becerra que Maura; en la del Banco tanto monta Rodríguez como Urzáiz; y en la religiosa lo mismo importa Moret que González y Canalejas que nos han traído al estado actual.

El Gobierno con sus marchas y contramarchas y con sus vacilaciones se ha metido en un laberinto sin salida.

Enviados á Londres

Madrid 11 á las 10'15.

Irán á Londres, con el Príncipe de Asturias, además del general Bascarán y el duque de Santo Mauro, los marqueses de Villacinda, de Hoyos, de Mesa y de Asta.

Temperamentos de rigor

Madrid 11 á las 10'15.

Se asegura que ninguna asociación religiosa de importancia ha dejado de inscribirse.

El Sr. Moret presentará en el Consejo de esta tarde las actas remitidas por los gobernadores relativas á la inscripción en las provincias respectivas, á fin de que los ministros puedan resolver lo que proceda.

Los fatimos del Gobierno siguen afirmando que se aplicará con rigor la ley de asociaciones.

Los libertarios de Zaragoza

Madrid 11 á las 10'30.

Comunican de Zaragoza que continúan las coacciones de los libertarios para conseguir una huelga general.

Se han formulado reclamaciones contra la clausura de un centro de la calle del Sepulcro.

La benemérita disuelve los grupos y realiza numerosas detenciones.

Regalo singular

Madrid 11 á las 10'15.

Comunican de Bilbao que se ha verificado la proyectada excursión á Guernica.

El presidente de la Diputación regaló al comandante de la fragata «Sarmiento» un retoño del árbol de Guernica, diciéndole: «plantarlo en la plaza de la República de Buenos Aires.»

Cargos militares

Madrid 11 á las 10'15.

Parece cosa resuelta que el general Pando ocupará un cargo en el Consejo Supremo de Guerra, y pasará á la Capitanía General de Valencia el Sr. Lofio que desempeña la de Baleares, ocupando ésta el general Sr. Zappino.

Circular á los fiscales

Madrid 11 á las 10'15.

«La Gaceta» publica una circular de la fiscalía del Tribunal Supremo encargando á los fiscales de las audiencias que procedan contra los párrocos y jueces municipales que autoricen el matrimonio canónico y el civil, respectivamente, de las clases de tropa antes del plazo que determina la ley.

Asociaciones inscritas

Madrid 11 á las 10'15.

Desde que se publicó la Real Orden de 6 de Abril, se han inscrito en toda España seis mil asociaciones religiosas. Barcelona figura en primer lugar con ciento doce asociaciones.

Verdaguer ha muerto

Madrid 11 á las 10'30.

Después de larga y penosa enfermedad sufrida con gran resignación cristiana, ha fallecido en Barcelona el esclarecido poeta catalán, mossen Jacinto Verdaguer.

Su cadáver ha sido embalsamado, y se le colocará en capilla ardiente.

Prepárase en honra del difunto una gran manifestación de duelo.

Se le tributarán honores iguales á los de alcalde muerto en el ejercicio de su cargo.

Urzáiz en Bilbao.—Los argentinos á Londres.

Madrid 11 á las 10'30.

Ha llegado á Bilbao el ex-ministro de Hacienda, Sr. Urzáiz.

Se le ha dispensado un entusiasta y afectuoso recibimiento.

Los marinos argentinos han contestado al Ayuntamiento de San Sebastián que, muy á pesar suyo, se veían privados de poder visitar aquella población á causa de estar obligados á marchar sin demora á Londres, para asistir á la solemne coronación del Rey.

Combinación de Gobernadores.

Madrid 11 á las 9'55.

(URGENTE)

En la próxima combinación de gobernadores entrará el de Baleares.

El nombramiento del que ha suceder al que actualmente desempeña el cargo se hará probablemente en el Consejo de esta tarde.

La elección recaerá en una persona de la confianza del Sr. Moret.

Se afirma que el general Weyler está decidido á no intervenir en la política de Baleares.

Coronel de la Zona de Palma

Madrid 11 á las 14.

S. M. la Reina ha firmado el nombramiento de coronel á favor de D. Antonio Montuno para ejercer el (mando de la Zona militar de Palma.

La firma del Ministro de Marina ha carecido de interés.

Mendicidad en la Habana.

Madrid 11 á las 1'45.

Comunican de la Habana que un emjambre de mendigos se presentó ayer ante el palacio del presidente de la República, pidiendo pan.

El Presidente Estrada Palma mandó distribuirles panes por valor de mil pesos.

El oro en la República argentina se cotiza á 132'90 de descuento.

FABRA

Matemáticas, Física y Química

Repaso para exámenes en el Instituto y preparación para carreras especiales (Militar, Aduanas, etc.) por

D. Francisco Bonet de los Herreros

Lecciones á domicilio y en el suyo á precios convencionales.

Informes: Caballería, 6, principal.

VAPORES CORRIOS

Salidas de Palma... Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

Para Mahón los miércoles a las 8 horas por Alcedia...

LEGGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana...

FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros... De Palma hasta Manacor y Felanitx...

De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde...

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio y permanentes: Palma, Estaciones de servicio (completo): Ciudadela...

CENTENARIO DE LA FUNDACION DE LA PAÑERIA

ANGLADAY LLAUGER

Antigua casa de Can Bitla Jaime II, 113 y 115

Con motivo de conmemorar el centenario de la fundación de este establecimiento, participamos a nuestros constantes favorecedores...

Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos... Para Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos...

Saldrá de este puerto a últimos de Junio el vapor

PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. NOTA.—Se aplica a los señores cargadores...

Para más informes dirigirse a los representantes de la compañía señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan 20.—Palma de Mallorca.



1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama.

Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQESE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York, COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

LA NEW-YORK

Compañía mutua e internacional de seguros sobre la vida la más antigua

Su activo social propiedad íntegra de sus asegurados, se eleva hoy a 1506 millones de francos, dividida en inmuebles, rentas de varios Estados y otros valores de primer orden.

El número de sus asegurados es de seiscientos mil, cifra imponente no igualada por ninguna otra sociedad de seguros en el mundo.

Este año repartirá proporcionalmente entre sus asegurados cuyas pólizas vencen la cuantiosa suma de 22 millones de francos a título de beneficios acumulados sobre dichas pólizas, lo que representa una inversión muy buena.

Los balances de esta acreditada sociedad vienen aprobados anualmente por los principales gobiernos de Europa y América.

Dirección General para Europa, calle Sapeletier, esp.º del Boulevard des Italiens, en su grandioso edificio de París.

Dirección principal de Barcelona Paseo de Colón y Merced, 20. Agente en Palma de Mallorca: Sres. Homar y Terras, calle Rubí 21.

SOLUCION BENEDICTO

GLIBERO - FOSFATO DE CAL SON CRESOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gástricas, enfermedades constrictivas, inapetencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, cefalea, reumatismo, escrofaloma, etc.

Frasco 2.00 ptas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Rhum Saint-Maurice

CREMAS SURTIDAS

ROVIRA y Compañía

Fabricantes de licores

Barcelona

Unico Representante para Palma: Pablo Romaguera, Plaza del Mercado, número 17.

Venta.—De solares tanto al centavo como a plazos de las pertenencias de «Ca S'Enido» situado entre las carreteras de Manacor y Llumayor...

Informarán en la calle de la Almudaina, núm. 4, 1.º, y en la calle Cestios, núm. 13, 2.º

Se vende una casa zaguana de mas de doscientos metros superficiales de solar, con cisterna, situada en la calle de Molineros 9 y 11.

Alquileres.—Se desea alquilar una tienda con estantería propia para una droguería. Se traspasarían las existencias.

Se vende un piano casi nuevo. Informes: Calle del Sindicato, n.º 116.

Alquiler.—Se desea alquilar una tienda propia para almacén y despacho, instalada en la plaza de San Antonio n.º 48.

Venta.—Se desea vender un carrerón y garniciones en buen estado, de cabida de cuatro personas. Informes en el Centro de Anuncios dirán quien el dueño.

Venta.—Tanto en junta como por separado de las siguientes fincas:—Una casa horno, sita en el arrabal de Santa Catalina...

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza

EL TRICOFERO PADRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de calificación e imitación nacional y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales

Gotas Madres Sulforosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los «herpes», así externos como internos; en las ellagas, granos, flicteras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las «escrófulas» y «enemias» y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulforosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

El gran purificador de la sangre

ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor PADRO

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de su vicio de los humores é impurezas.

Cincuenta años de éxito

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro farmacéutico y principales.

Gran tintorería de ropas usadas

«La Barcelonesa» de José Bartrulich

Plaza de Coll, número 3

En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas, sin necesidad de descoser ninguna prenda, y sin que con el roce, ni el sudor ensucien las ropas interiores.

Pues esta casa garantiza todos sus tintos en lana, tanto por su solidez, como por su firmeza en los colores.

Se tñen lutos en veinte y cuatro horas.—Se lavan trajes en doce horas.—Se quitan manchas y se lavan guantes.—Especialidad en los lavados á seco.

LA BARCELONESA.—Plaza de Coll, 3, Palma

Zapatería de Garriga

Riera 10, (acera del Teatro) Calzados á medida para señora, caballero y niño.—Especialidad en calzados para pies defectuosos.—Calzados para criaturas.

PRECIOS ECONÓMICOS Riera 10, (ACERA DEL TEATRO).

NO MAS PELO BLANCO

Tiateria del Doctor Jimeno para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una finca, consistente en tienda y piso, reuniendo las comodidades apetecibles. Tienen agua de fuente y de pozo, está situada calle de Desputig, esquina á la de Cervantes—(Arrabal de Santa Catalina). Para informes y demás en la misma botiga.

Se alquila un primer piso en la Rambla, con 7 dormitorios y demás comodidades proporcionales. Darán razón, calle de Hostales, núm. 15, 1.º ó 2.º piso.—Palma.

CENTRO DE ANUNCIOS

Juan González

Plaza Sta. Eulalia, 10—Palma de Mallorca UNICO EN SU CLASE EN BALEARES

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

«La Almudaina»,—«La Última Hora», Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla

TARIFA DE PRECIOS QUE RIGE DESDE 1.º JULIO 1900

Anuncios en 1.ª página a pías. 0.30 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8.º a pías. 0.80 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.º Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página a pías. 0.15 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8.º a pías. 0.40 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.º Anuncios en la 4.ª página a pías. 0.10 la línea larga de 11 cms. del cuerpo 8.º

Comunicados y remitidos á triple precio Envío de prospectos, circulares, etc. á pías. 10.00 por tirada de periódicos. Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales. Contratos de anuncios, con ventajas para las Compañías Navieras. Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales. Reparo de prospectos á mano á 8 pías. millar. Ventaja positiva para los señores anunciantes.

—DESQUENTOS.— Los suscriptores disfrutarán el 20 p.º de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

—CONDICIONES.— Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante. El pago se efectuará por adelantado.